

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 3 DE OCTUBRE DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 14 de agosto.

Hace 3 semanas que se prendió fuego en Kiow, y las llamas se extendieron con tal rapidez, que en poco tiempo quedó reducida á cenizas la mayor parte de la ciudad.

Del 15.

El célebre navegante Krusenstern ha insertado en la relacion de su viage al rededor del mundo algunas noticias muy interesantes sobre el lastimoso estado de Kamtschatka, las quales han determinado á S. M. á nombrar una comision para que vaya á aquella provincia á exâminar con toda exâctitud el estado en que se halla. El señor Krusenstern ha tenido la satisfaccion de ser nombrado individuo de esta comision, y de ver que S. M. ha aprobado todas las propuestas que ha hecho para las mejoras de aquel pais.

DINAMARCA.

Copenhague 14 de agosto.

La sociedad fundada para fomentar la prosperidad de la Noruega ha anunciado en los informes que publica de tiempo en tiempo que el pastor The-ning de Kodoe ha descubierto en un terreno llamado Steen-Rosset-Grund señales de una mina de laton, y en Helligoland algunas betas de plomo. Un mineralogista sueco ha exâminado la calidad de este último, y cree que es preferible al plomo que se saca del norte de Suecia.

Desde el día 13 hasta el 24 no se habia visto ningun buque enemigo en el Belt.

SILESIA.

Breslau 23 de agosto.

Las obligaciones de la Silesia han subido á 75 y medio por 100, y en el día el dinero no escasea tanto como el año pasado. Los labradores han ganado mucho con el nuevo sistema de impuestos, y han tenido este año una cosecha muy abundante, excepto algunas aldeas de la baxa Silesia, especialmente Neudoerfel y Heinersdorff, que han perdido mucho ganado y parte de sus mieses á causa de las tempestades.

TRANSILVANIA.

Pancsova 15 de agosto.

Segun noticias de Belgrado parece que un cuerpo de tropas turcas de cerca de 3000 hombres ha pasado el Drina en barcas, y que se ha acampado delante de Losnitza. Todos los vecinos de esta ciudad y de los pueblos inmediatos han huido, unos á Schabatz y otros á Bailowa. Al mismo tiempo

se han formado cuerpos de milicias de todos los hombres que se hallan en estado de tomar las armas, y marchan á toda prisa á Losnitza para echar de la Servia á los turcos.

AUSTRIA.

Viena 15 de agosto.

Ya empiezan á conocerse los buenos efectos de las medidas que ha tomado el gobierno para restablecer el crédito público, é impedir el agiotage que daba la lei al cambio. Ya se sabe que el curso de este último sobre la plaza de Augsburgo es, por decirlo asi, el tipo de todos los demas; y este no solo se sostiene, sino que diariamente va ganando: ayer subió de 258 á 248, esto es, 248 florines en billetes de amortizacion valian 100 florines en metálico.

De algun tiempo á esta parte es mucho mas activo el comercio, sobre todo en algodones de Levante; acaso provendrá de que ahora es quando las fabricas de algodones hacen sus acopios para el invierno. Pero como los almacenes estan tan provistos de este artículo, apenas ha subido su precio.

Aqui corre la noticia de que un cuerpo de tropas turcas ha pasado el Danubio cerca de Silistria para reconocer la posicion del ejército ruso.

Del 24.

SS. MM. han salido para Schlossof, sitio imperial inmediato á Presburgo, donde permanecerán hasta el 30, para cuyo día se ha fixado la abertura solemne de la dieta de Hungría. Mañana se juntarán los estados para arreglar la policia interior, y para reconocer los poderes de los diputados. El 29 enviarán una diputacion á S. M. I. suplicándole que asista á la dieta, cuyas operaciones todas serán, segun las apariencias muy favorables al estado, en vista del excelente espíritu de que estan animados todos los vocales.

BAVIERA.

Augsburgo 26 de agosto.

Hoy á las 3 de la mañana ha observado el director Seiffer, enfrente del cuello de la constelacion del Pequeño-Leon, el cometa que se observó la primavera pasada en los departamentos meridionales de Francia, que desapareció despues, y que Mr. O bers habia calculado saldria en otra época de los rayos del sol. Mr. Seiffer se ha valido, para observarle, primero de un instrumento que aumenta los objetos 275 veces; pero como el crepúsculo se iba aumentando, se valió despues del instrumento de Ramsden, que presenta los objetos mucho mas claros. El resultado medio de varias observaciones, hechas la primera el 25 de agosto á las 15 horas, 6' y 39" (á las 3, 6' y 39" de la mañana), y la úl-

tima á 16 horas, 3' y 35" (á las 4, 3' y 35" de la mañana) (tiempo medio) dió 148°, 48' y 54" de ascension recta, y 35°, 33' y 2" de declinacion boreal. El cuerpo y la cabeza del cometa forman una nebulosa que parece de la magnitud de Júpiter: tambien parece que tiene cabellera mas bien que cola; la barba está dividida en dos mitades, y presenta la forma de un abanico roto. Se le ve por la mañana debaxo de la ursa mayor en la region boreal del cielo.

GRAN BRETAÑA.

Londres 31 de agosto.

Las gazetas de Nueva-Yorck del 26 y las de Boston del 30 del mes pasado nada dicen sobre las negociaciones entabladas en Washington. Los americanos continúan admitiendo y equipando en sus puertos á los corsarios franceses. Una goleta francesa, llamada la *Franqueza*, obtuvo permiso de entrar en Nueva-Orleans para poner nuevos forros en el casco, y luego volvió á salir para continuar su rambo.

El regimiento de milicias de Nottingham salió el lunes para Cotdown, donde se embarcó para Irlanda. En el mismo dia se embarcó tambien con el mismo objeto la infantería ligera del príncipe de Gales. Entre los dos regimientos componen 1750 hombres. El martes se hicieron á la vela los transportes que llevaban á bordo las milicias de Middlesex. La infantería ligera de Merioneth, la infantería real de Caruanon y las milicias de Northumberland llegaron el martes último á la ciudad de Cork. Este último regimiento se quedará allí de guarnicion.

Van á salir para la América los navíos el *Mennelao* y la *América*.

Una carta de la isla de Leon, de fecha de 25 de julio, contiene noticias muy tristes sobre el estado deplorable de los negocios de Cádiz, el qual se atribuye á la falta de energía en la regencia y en las cortes, y á los zelos que tienen de nuestros oficiales y soldados todos los empleados. El gobierno está agobiado de deudas, y el tesoro público no tiene un quarto. A la marina se la deben 18 meses de paga y al ejército 5; sin embargo de que la racion de los soldados es escasa y escatimada, se pasan muchas veces quatro y cinco dias sin dársela. Dicen que el lord Wellesley, cansado de trabajar en balde, ha pedido su dimision. El general Graham ha dexado el mando de resultas de los continuos choques que tiene, siempre y quando quiere hacer algo de importante.

Nosotros solamente contamos con lo fuerte de nuestra posicion. Los anchos y profundos cortes hechos en un terreno pantanoso, y los fuertes ó castillos que defienden todas las avenidas, son lo que verdaderamente puede detener al enemigo. Los ingleses que hai aqui son muy pocos: los españoles llegan á unos 800 hombres mandados por el general *Copons*, el qual no dexa de tener, segun dicen, algun talento. Unos 600 voluntarios son los que hacen el servicio de Cádiz, y se llevan mejor con nosotros que la tropa de línea. Los españoles no tienen ni siquiera una libra de pólvora fuera de la que nosotros les damos; y á pesar de esto, si les pedimos que nos dexen meter la nuestra en sus almacenes, no quieren consentirlo. Por lo general,

nuestros soldados hacen el servicio junto con los españoles, y quando ponemos alguna centinela, al instante ponen ellos otra, sin mas motivo que porque nos miran como sospechosos. Estamos construyendo una obra sumamente fuerte en Torre Gorda para poder retirarnos á Cádiz en caso de necesidad. Este punto domina el camino, y protegeria nuestra retirada caso que los franceses se apoderasen de Santi Petri. Los españoles estan concluyendo otra obra á dos millas de Cádiz, llamada el fuerte Duca, donde tenemos un piquete de 156 hombres. Si el gobierno de Cádiz nos ha permitido ocupar este punto, unidos con los españoles, ha sido porque el general Graham dixo que si no consentia en ello, llamaria á Cádiz todas las tropas que tenia en la isla de Leon.

Se dice que el gobierno va á hacer un nuevo arreglo para imprimir la *gazeta de Londres*, á cuyo fin se ha preparado ya una casa en Downing-Street, con el objeto de establecer en ella una gran imprenta, no solo para la *gazeta*, sino tambien para imprimir todas las proclamas y todos los papeles de oficio del gobierno, baxo la inspeccion inmediata de algunos de sus miembros. (*The Times*.)

Del 2 de setiembre.

Escriben de Oporto lo siguiente:

Oporto 17 de agosto.

„Una parte de nuestro ejército está en las cercanías de Pinhel, y se asegura que la brigada del general Park ha pasado á Almeida, y que estará á la vista de Ciudad-Rodrigo, cuya guarnicion ha sido remudada. Todas las municiones que habia aqui se han embarcado, y unos 200 soldados que habian quedado salieron ayer para el ejército.”

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 23 de agosto.

Todos los viajeros han acusado á los romanos de poco industriosos, y de que dexaban abandonadas sus fértiles campiñas. Pero en el dia en Roma es donde debe estudiarse lo que influye un buen gobierno en la prosperidad pública. Apenas hace dos años que esta ciudad pertenece al imperio, y sin embargo es increíble la diferencia que se nota ya en su agricultura y en su industria. La desaparicion de las barreras que separaban el estado romano de la Italia superior y la Francia ha abierto nuevos canales al comercio de exportacion. Roma, reducida á ser una porcion de un pequeño estado, casi no tenia otro mercado que ella misma reunida al inmenso imperio francés, puede enviar sus géneros, sin pagar derechos, hasta los confines de la Europa, y ya en el dia siente los efectos benéficos de este ensanche de su comercio.

El trigo del estado romano se vendia desde tiempos muy remotos á un precio tan baxo, que mas de la tercera parte de las mejores tierras se quedaban por cultivar. Desde 1810 el precio ha subido rápidamente, porque tiene salida en los puertos de Liorna, Génova y Marsella; y seguramente aun en los años mas abundantes se mantendrá á un precio capaz de fomentar la agricultura. De este modo los labradores aumentan su capital, y pueden mejorar y extender el cultivo. Así es que por una parte se ven muchas mas tierras sembra-

das que en los años anteriores, y por otra se benefician y aprovechan baldíos inmensos. En estos dos últimos años la sosa solamente ha aumentado en muchos millones la batouza del comercio de Roma, pues abastece casi ella sola de este álcali á las jabonerías de Marsella.

El gobierno ha fomentado el cultivo del algodón; y en el primer año se han cogido ya 320 libras, y en este se espera coger muchas mas, á pesar de la intemperie de las estaciones.

Al paso que las nuevas producciones dan nuevas riquezas á Roma, la mayor exportacion de aceite, de lana, de seda, de madera, de azufre, de alumbre &c. pone en circulacion mayores capitales, y fomenta la agricultura. El gobierno procura dar á todo esto la mejor direccion. Está en camino un rebaño de merinos para mejorar nuestras razas de carneros, y tambien han llegado muchos instrumentos aratorios que no conociamos, y que servirán para perfeccionar los que teniamos.

El gobierno, no contentándose solo con que Roma produzca las primeras materias, quiere que quando entren en el comercio haya sacado ya de ellas todas las utilidades posibles. Lo primero que ha llamado su atencion ha sido el algodón: hace poco que se habia establecido una hilandería; pero como no prosperaba por falta de capitales, el gobierno le ha adelantado una gran cantidad, y las principales casas de comercio de Roma, animadas de un verdadero patriotismo, se han encargado de la direccion; y así es que en el dia el algodón cogido en nuestros campos recibe en la fabrica de las Termas todas las preparaciones que preceden á su uso.

En las fábricas establecidas anteriormente no se conocian los nuevos métodos, y faltaban operarios diestros y buenas máquinas. El romano Callizzi, mui instruido en la mecánica y en las operaciones de las fabricas, ha recorrido á costa del gobierno todas las del imperio, y ha traído á Roma una porcion de excelentes obreros, que se distribuirán entre las fabricas. Tambien estan para llegar las mejores máquinas conocidas para hilar, tejer, tundir la lana y los paños, para las operaciones relativas á la seda, al lino, al cáñamo &c.; y á la verdad que estos tributos valen algo mas que los que recibia antes Roma de las otras naciones.

Pero no son estos los únicos beneficios que recibe Roma de su agregacion al imperio. ¡Quán grandes deben ser su admiracion y su reconocimiento al ver las obras públicas que por todas partes se estan construyendo dentro de su recinto!

Todos los romanos aplauden el pensamiento de establecer dos jardines públicos, el uno donde estuvieron los de Salustio, y el otro en el monte Palatino, el qual está sembrado de las ruinas del famoso palacio dorado de Neron. A estos jardines se renirá uno botánico y un semillero de árboles exóticos para entender estos preciosos vegetales. Un célebre botanico de Paris ha sido nombrado director de los viveros y de los plantíos.

En el parage donde Horacio Cocles salvó el solo á su patria, se va á construir un puente, que será sumamente útil para el barrio de Ripa Grande, donde se halla el puerto de Roma.

Tambien se va á construir un muelle desde la puerta del Pueblo, siguiendo la orilla izquierda del Tíber. Esta empresa, que los Papas ni sique-

ra se atrevieron á imaginar, ademas de hermosear á Roma, hará el aire mucho mas saludable, y libertará á la ciudad de las continuas inundaciones á que estaba expuesta.

Ya se han empezado las obras para restablecer la navegacion del Tíber superior con el interior, de cuya importancia y utilidad todos estan convencidos. Pero entre todos los proyectos ninguno ha causado tanto entusiasmo como el de abrir una calle recta entre el puente de Santo Angelo y la iglesia de S. Pedro. Todos los que venian á Roma sentian que no hubiese ningun punto desde el qual se gozase de la vista de este admirable edificio.

Ya se han tasado las casas que deben derribarse; y antes de muchos años estará executado el plan de Birnin, de que se ha estado hablando inútilmente durante siglo y medio. Así al entrar en Roma por la puerta del Pueblo se atravesará primero por los jardines de César; siguiendo un hermoso espolon, se pasará por el puente de Eliano y la mole que Adriano hizo construir para depositar sus cenizas, y se llegará por una calle ancha á la plaza de S. Pedro, con la qual no puede compararse nada de lo antiguo.

Otros varios proyectos llaman la atencion del público. La demolicion de una ala inútil del palacio de Venecia abrirá una hermosa plaza; y con solo derribar algunas casas que hai delante de la fuente de Trevi, se gozará completamente de la vista de esta admirable reunion de todo quanto la arquitectura, la escultura y la hidráulica ofrecen de mas ingenioso y mas perfecto. Dentro de poco la columna Trajano estará en un recinto regular.

Desde el tiempo de Leon x acá los arquitectos romanos no han cesado de proponer estos proyectos á los Papas, quienes los aprobaron; pero la tiara pasaba de un pontífice á otro sin que ninguno se realizase. No bien ha pasado Roma al dominio del Emperador, y ya S. M. no solo ha examinado y aprobado todos estos proyectos, sino que tambien se ha dado principio á las obras, y señalado los fondos necesarios para concluiras. Por todas partes se hacen preparativos; se trabaja con calor en varios puntos, y dentro de poco tendrán ocupacion millares de obreros. Por una feliz combinacion se executan á un mismo tiempo obras de albañilería y de decoracion, y de este modo todas las clases encuentran medios de subsistencia. Sin duda que es mui importante hermosear la segunda ciudad del imperio, y conservar sus monumentos; pero lo es mucho mas proporcionar arbitrios á sus habitantes para subsistir honrada y cómodamente, y sobre todo inspirarles gusto á la ocupacion y vida laboriosa. Todo esto se consigne con las obras que ha mandado hacer S. M.; de modo que la regeneracion moral de los romanos será uno de los sucesos memorables de su reinado.

Versalles 28 de agosto.

Acaba de ocurrir un suceso que merece la atencion de los naturalistas y de los médicos. El dia 20 de este mes Mr. Gabriel, célebre botánico, y jardinero mayor del palacio imperial de Meudon, cogió en las praderas del parque unas quantas setas frescas y sanas de la especie llamada *agaricus campestris*; las mandó cocer para su mesa, y comió de ellas, y lo mismo otras 3 personas, sin que nadie hubiese experimentado la mas ligera

incomodidad. Al día siguiente por la mañana 3 hijos suyos de 6 á 10 años y un jardinero almorzaron de las que habian sobrado del día antes sin calentarlas, é inmediatamente sintieron todos los dolores propios de un envenenamiento, los cuales no se les mitigaron sino á fuerza de muchos vomitivos; pero no les resultó ningun otro mal funesto. Las setas estaban cocidas con sal, pimienta y manteca solamente, y las guardaron en una vasija de loza. Mr. Gabriel, sorprendido de un acontecimiento tan fatal, volvió á coger de las mismas setas, y las llevó á Mr. Tuillier, encargado por la policía de la inspeccion de este género en los mercados de Paris, el qual las dió por buenas y sanas. Este suceso extraordinario ¿no anuncia al parecer que las setas cocidas solas y despues de frias contraen una qualidad venenosa? Seria de desear que se hiciesen nuevos experimentos sobre esto en algunos animales.

Las siete Partidas del Rei D. Alonso el Sabio, cotejadas con varios códices antiguos por la real academia de la historia. Tres volúmenes en 4.º grande. Madrid en la imprenta real, año de 1807.

Ningun literato español ignora el mérito de este célebre código legal, copilado en el siglo XIII, ni los justos elogios que desde entonces se ha merecido de propios y extraños en las siguientes edades. Las sociedades políticas de la Europa no pueden presentar en la edad media una obra de jurisprudencia comparable con la que se concluyó en Castilla baxo la direccion del Rei D. Alonso, llamado el Sabio. El juriconsulto, el filósofo y el literato se agradan de su lectura, porque está escrita con magestad y elegancia, en lenguaje puro y castizo, con admirable orden y método en todas sus partes principales, excediendo en esto y aventajándose mucho á los mismos originales de donde se tomaron sus sentencias; y se halla ademas sembrada de noticias históricas muy curiosas, y de pensamientos filosóficos, y máximas de profunda sabiduría. Los rápidos progresos del entendimiento humano en las artes y ciencias, y el grado de perfeccion á que ha llegado en nuestros dias la moral y la política, harán que no se mire esta obra como código legal, siendo de necesidad la adquisicion de otro mas coordinado é ilustrado; pero no por esto se menoscabará el mérito y reputacion de las Partidas, y siempre serán estimadas como un precioso monumento de suma importancia para ilustrar la historia, como modelo y dechado del lenguaje castellano, y como obra de erudicion y de gusto.

El doctor Alonso Diaz de Montalvo tuvo la gloria de ser el primer editor de las Partidas: las publicó en Sevilla en el año de 1491, edicion que se repitió hasta 6 veces dentro y fuera del reino. Los innumerables defectos de estas ediciones obligaron á que se meditase otra mas castigada y correcta, y á que varios juriconsultos, entre los quales se señalaron los doctores Lorenzo Galindez de Carvajal y Gregorio Lopez, empleasen sus talentos y erudicion en preparar un trabajo de tanta importancia. En virtud de peticion de las cortes

de Madrid de 1552 se autorizó al citado Gregorio Lopez para que publicase las Partidas, nuevamente corregidas y enmendadas: este juriconsulto concluyó su célebre edicion de Salamanca de 1555, la qual sirvió de modelo á todas las que posteriormente se hicieron. Mas por desgracia, de las 16 ediciones publicadas desde el citado año de 1491 hasta el de 1789 ninguna corresponde á la dignidad del objeto, ni al mérito de la obra; en algunas faltan palabras, sentencias y aun líneas enteras, y todas estan sembradas de errores de imprenta, cláusulas mutiladas y truncadas, y lecciones obscuras, que ocultan el fin y el blanco del legislador, y á las veces solo permiten hacer un juicio tímido y vacilante acerca del verdadero sentido y espíritu de la lei.

Los españoles ilustrados clamaban por una correctísima edicion, no solamente de las Partidas, sino tambien de todas las obras de D. Alonso el Sabio. En consecuencia se autorizó á la real academia de la Historia para que llevase hasta el cabo tan ardua empresa. La academia inmediatamente puso en execucion quantos medios creyó oportunos para realizarla: procuró desde luego averiguar donde podrian existir los antiguos manuscritos y códices de las leyes de partida, obra que prefirió por su importancia á las otras del mismo Rei Don Alonso; recogió quantos pudo; y con esta diligencia, y los auxilios que prestó el gobierno, logró reunir 61 códices, algunos coetáneos, y escritos en vida del mismo sabio Rei. Se escogió el mas completo y correcto para que sirviese de texto: se confirió este á costa del mas impropio trabajo con todos los otros códices, y se notaron al pie de las leyes las variantes que resultaron de este cotejo. Así la academia, despues de haber continuado con extraordinario teson y constancia aquellas tareas, presentó una edicion de las Partidas, no solamente mas exácta y correcta que todas las precedentes, sino tambien la mas conforme á sus originales.

Véndese con las demas obras de la academia en su casa, que es la llamada de la Panadería en la Plaza mayor, á 126 reales en papel, 132 en rústica, y á 150 en pasta.

LIBRO.

Mecanismo del arte de la imprenta para facilidad de los operarios que le exerzan. Por D. Juan Josef Siguencia y Vera, discípulo de Ibarra, y actual regente de la imprenta de la compañía de impresores y librerros: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

TEATROS

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia de Lope de Vega en cinco actos titulada la Moza de cántaro, y el fin de fiesta los Zapatos.

NOTA. Mañana viernes se executará en el referido teatro la gran ópera en dos actos titulada el Matrimonio secreto, música del maestro Cimarosa.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia nueva original en tres actos titulada Eduardo y Federica, y se finalizará con el pequeño baile, compuesto por el señor Sandalio Luengo, titulado las Astucias del negro.